
一个湖北汉子来到株洲“拓荒”，为网球

事业在株洲的发展壮大默默耕耘了近 20年。

他的汗水也终于迎来了收获的喜悦，上个月

在岳阳落幕的湖南省第十四届运动会上，株

洲市网球代表队以 5 金 6 银 6 铜的战绩刷新

了株洲网球在历届省运会上的最好成绩……

他是董方轶，株洲首个专业网球教练。

近日，董方轶做客时光吧，分享他与株洲

网球发展的故事。他说，当你从零开始，意味

着要比别人付出更多的努力，当然得到的喜

悦也比别人更多。

拓荒
我是湖北武汉人，从小就喜欢运动，读书

的时候练的是田径，后来考上了武汉体育学

院，那时学校要求我们修一项球类课，我一开

始选择的是足球，毕竟我从小就是个球迷，后

来足球班的人数不够开班，我又转到了网球。

其实，我上中学时就接触过网球，但到了

大学才开始接受系统的训练，相当于从零开

始。我读大学的时候，网球还是一项冷门运

动，只有北京、上海、广州等大城市里的少部

分人玩，受众面非常小，在当时还被人认为是

一项贵族运动。

尽管是从零开始，我在网球方面的天赋

还算不错，大学期间不仅系统地学习网球相

关知识，也不断打磨自己的网球技术，还在校

内比赛中拿过名次。大学毕业的时候，当时摆

在我面前有好几个机会，可以留在武汉，也可

以去广东，还可以来株洲，我不蛮喜欢武汉那

座城市，又不想离家太远，所以就选择了离湖

北近的株洲，成为一名专业的网球教练。

我是 2004年来到株洲的，是株洲市第一

个专业网球教练，那时候株洲会打网球的人都

没几个。一项新运动在一座城市的开展，总要

有人“拓荒”，而我就是网球运动在株洲的“拓

荒人”，这也是当时市体育局聘我来的目的。

作为吃螃蟹的“拓荒人”，一开始的步履

维艰几乎是不可避免。那时候为了组建专业

队伍，遇到的最大问题就是招生，毕竟当时网

球还没有普及，大多数人都不了解这项运动，

为了招生四处求人，频频碰壁，甚至招到的学

生由于家长反对而转到了其他运动项目。

株洲市网球队的第一批队员，我记得只

有三四个人，这是株洲网球运动在株洲开展

的发端，这个发端跟当时很多新兴运动一样，

带着时代的印记。

坚持
从上大学开始系统学习网球算起，我在

网球领域摸爬滚打已经 20多年了，来株洲当

专业教练也有 18年了，最大的感受就是要坚

持，只有坚持才能守得云开见月明，也只有坚

持才能让一项运动在株洲这座城市生根发

芽。

我是从 2006年开始参加省运会的，算上

这次的岳阳省运会，已经参加了 5届省运会，

几乎是看着株洲网球队由弱变强的。我还记

得，2006 年那会儿，长沙是湖南网球届的霸

主，湘潭、益阳实力也不俗，那时候的株洲网

球队，是从打酱油开始的，先是拼过第一轮，

然后是进淘汰赛，再到进前八，拿奖牌，偶尔

也能夺个金，然后到现在的这个水平，都是一

步一个脚印走来的。

在最开始的十多年里，株洲网球一直处

在一个起步期和蛰伏期，就是成绩低迷但实

力稳步提升，冠军确实拿得不多。当时的株洲

网球面临的最主要问题就是网球的普及，网

球没有在全市普及开来，很难招到优质的苗

子，没有优质的苗子，成绩就很难有起色。

我还记得我在省运会上的网球首冠，是

在 2010 年湘潭省运会上拿到的，那是一场单

打比赛，我们打得十分艰苦，最后以 63取得

胜利，当时的我喜极而泣，走上赛场与队员抱

在一起庆祝胜利。那是我第一次感受到付出

的努力有了回报，尤其是当你从零开始，你要

付出比别人更多的努力，当然收获到的喜悦

也比别人更多。

网球运动员的成长周期很长，一个小球

员从练球到成才，需要长达十年的时间，因此

网球运动不应追求短期成绩，必须立足长远。

以前招队员得从小学阶段，现在甚至提早到

幼儿园，例如今年岳阳省运会就设置了 U8

组，也揭示了这项运动得从娃娃抓起。

十多年的耕耘，尤其是李娜在世界网坛

的崛起，让这项运动逐渐走进平常百姓家，网

球也在株洲深深扎下根来。以前招生是求着

别人练网球，参加省运会是有队员就给他报

名，现在株洲玩网球的人很多，相比刚组建时

的三四个人，现在株洲网球队一线队员就有

七八十号人，参加省运会还得提前打选拔赛，

这次的岳阳省运会就有 41人报名参赛。

结果
为了这次的岳阳省运会，早在 8年前，我

就开始布局。通过与株洲市海力网球俱乐部

合作，积极推动网球运动进校园，网球运动在

株洲青少年中得到普及，也让株洲市网球小

运动员基数大大增加，有更多的优秀苗子可

选，株洲网球实力也有了大幅度提升，近几年

人才井喷，先后有四人入选国少队，多人入选

省集训队。

尽管今年参加岳阳省运会的株洲网球队

是历届最强，前往岳阳之前，我心里还是没有

底，毕竟株洲网球在省运会的成绩一直不好，

最好成绩也只是拿到过 1块金牌。我担心队员

们临场发挥不佳，所以最开始定的目标是在

省运会上拿下 3枚金牌。

比赛进程出乎所有人意料，网球比赛第

一个奖牌日株洲就大丰收，拿下两个团体和

U8男子单打金牌，刷新了株洲网球在省运会

上的最好成绩，当时我感觉株洲网球队不仅

有实力挑战近几年崛起的衡阳，甚至有机会

把霸主长沙拉下马，毕竟株洲网球队在多个

双打和单打项目上拥有强劲的实力。

后面的一系列比赛，尤其是双打比赛的

失利，也暴露出株洲队临场应变不足，还好后

面拿下两个单打项目的金牌，最终斩获 5金 6

银 6 铜，刷新了株洲网球在省运会上的最好

成绩。我的女儿董倩瑜作为株洲网球队王牌

之一，获得了 2 金 1铜，尽管成绩没有达到我

的预期，但成绩足够让我欣慰。

岳阳省运会结束后，又是一个新的周期，

又是四年的耕耘与奋斗。现在的我虽然不用

像以前那样为招不到学生而烦恼，但如何在

众多网球苗子中优中选优也足够让我头疼，

头疼的同时我也为自己的成绩感到骄傲，近

20年的耕耘终于把株洲网球带到一个新的高

度。

“回来了？回来就好，快来把这碗凉茶喝

了！”车一停到前坪，妈妈就马上过来招呼我。

不知道是之前听到我喉咙嘶哑还是什么原

因，一回家，妈妈就迅速从冰箱端出一碗凉茶

让我喝。

妈妈说昨天就泡好了，但是我昨天没回，

她就放进冰箱里面了。我笑着对端着凉茶守

着我的妈妈说：“都立秋很久了，哪里还要消

暑？您是知道我本就不喜欢喝冰的，在这十月

份的湖南，天气又突然变冷，喝冰凉茶可真是

为难我。”妈妈不管，非得守着我，要求立时三

刻喝完。直看到我把一大碗凉茶全部喝完，才

笑着对我说，这些凉茶可是费了好多心思才

准备齐全的，喝了肯定病就好了。

一边择着菜一边听妈妈说才知道，因为

国庆节前听我电话里面的声音有些嘶哑，她

就断定我是上火了，知道我十一会回家，就想

着泡凉茶给我降火，等到准备泡了，才发现少

了一味药引——黄栀。家对面的山上尽是黄

栀，以前这种事情都是我一路小跑过去摘回

来，现在我不在家，妈妈只能自己临时到对门

山上去采摘了。想起小时候，山上尽是人，砍

柴的、采蕨的、摘鸡婆笋的、摘栀子花的，上山

的路被我们踩得光溜溜的，可以一路畅通无

阻地爬到山顶。慢慢的，大家开始用上藕煤

了，有些人就不再上山砍柴了，只偶尔用一点

枞毛须和干树枝引火，才会上山随便拣点回

来，再后来又用上了液化气，很多人家就一年

都难得烧一次柴了……喜欢用柴火炒菜的妈

妈倒一直坚持烧柴，她总是告诫我们，现在是

国家政策好了，家家户户有钱了，但是在该节

约的时候一定要节约，不要养成了大手大脚

的习惯，“常在有时思无时，莫到无时想有

时”，这是她念得最多的一句《增广贤文》。

如今的山上，除了我们回家偶尔带孩子

去爬山锻炼身体外，几乎没有人上去了，更没

有人上山砍柴，长满了茅草，连条上山的路都

没有了。听到妈妈一个人上山去采黄栀子，我

也是吓了一跳。果不然，妈妈笑着对我说，山

上已经没有了路，下来的时候差点绊了一跤，

幸亏她身手敏捷，抓住了边上一棵杂树才没

有摔跤。我埋怨她不该为了几个栀子去上山

采摘，万一摔跤了怎么办。听我这样一说，妈

妈笑着说没有关系，摔跤了有新农合。然后她

就很兴奋地告诉我，对门李奶奶前一段时间

在菜园子摔了一跤住院了。在医院住了一个

月，花了七千多元，最后她儿子结账的时候只

用了一千多，新农合直接就报账了。她告诉我

真的很划算，说以前没有新农合的话，就是要

亏好大一笔。看她说话的样子，好像她们赚了

很多钱一样，我是又好气又好笑，就假装生气

的样子说道，如果摔跤了要躺在床上不能下

来走动，静养三个月，还要请人专门来照顾，

别人还不一定合意。您一个七十岁的人，还不

一定恢复得了，将来万一落下一个老年残疾

怎么办？见我这样说，妈妈连忙保证下次再不

上山了，不过看她的那个样子根本没有虚心

接受意见的意思。

妈妈一边听着我的抱怨，一边又继续给

我把凉茶重新泡上。她告诉我凉茶要连喝三

道，才能出效果。看着妈妈忙碌的背影，我突

然想起小时候妈妈经常给我讲的一个故事：

有一位孩子生病了，他妈妈历尽艰难为他寻

找治病的草药。当时要爬很高的山，山路崎岖

不平，山上荆棘遍野，妈妈的手被割出了血、

腿被划破了皮，但是仍然坚持去找寻草药；当

时要过很宽的河流，小老鼠过不去、小兔子过

不去、小马过不去，最后一条大黄牛让这位妈

妈抓着尾巴把她拉过河了。可是还是没有找

到治病的草药，最后妈妈累倒在路上。刚好有

一位白发老爷爷路过被她感动，告诉她草药

的具体位置，帮助她找到了，把自己孩子的病

治好了。

我想天下所有的妈妈也肯定不会管累不

累，危险不危险，下次要是没有什么药引，如

果碰到需要她肯定还是会上山自己去采摘

的。因为从小妈妈就是这样的，吃怕孩子吃得

少了，穿怕孩子穿得冷了。凡是可以想到的对

孩子的好，她都希望能够给足孩子。孟母三迁

给了孟子好的学习环境，让其成为一个儒家

思想的传承人和弘扬者；岳母刺字给了岳飞

“精忠报国”的责任和担当，让其成为民族英

雄；范仲淹的母亲给了他坚定隐忍，让其成为

“先天下之忧而忧，后天下之乐而乐”的名士。

妈妈给孩子很多，但是不求回报。不管儿女多

大，她们都是儿女的守护者。

看着妈妈端给我的第二碗凉茶，看着她

那满头白发，那布满着老茧的双手，打从我记

事起从来没有抱过妈妈的我，忍不住一把抱

住了妈妈，轻轻地在她耳边说：“妈妈，我爱

你。一定要好好保重身体！”妈妈也被我的举

动吓着了，赶紧做样子要用手摸我的额头，趁

机挣脱我，把脸侧到一边。我分明看到她在

擦拭着自己的眼睛，一边念叨着：“我不用你

们操心，你们在外面开车要慢点开，不要打电

话，饭要在家里做着吃，不要点外卖，也不要

去饭店，又浪费钱又不卫生。有时间就回来

吃饭，小菜、凉茶什么的，都是自己做的，对身

体好。”

望着妈妈，我心里一直在祈祷：希望妈妈

能一直这样身体健康，经常为我泡上一碗凉

茶。这碗凉茶，我想喝上一辈子！

千金集团董事长江端预
做客“MPAcc大讲堂”
分享千金财务创新的六大法则

近日，千金集团党委书记、董事长江端预做客由中南大

学商学院专硕办、会计与财务系和会计研究中心联合打造的

“MPAcc大讲堂”，为近百名研究生、本科生带来了《千金的财

务创新》的主题分享。

中南大学商学院党委书记任胜刚教授，以及相关教职

工、学生代表近 200人，参加此次活动。

六大法则
在千金集团，员工们都喜欢称董事长江端预为“老江”或

“江老师”。大讲堂现场，老江就《千金的财务创新》这个课题，

从六个方面为中南大学的学生进行了介绍和解读。老江用幽

默的语言营造了轻松的学习氛围，现场互动频繁、气氛热烈。

老江表示，千金的财务创新主要体现在六个方面：

第一，背景的转变。一是公司从计划型到市场化；二是组

织从任务型到主体化；三是经营从经验型到信息化。为此我

们构建内部市场，让公司与车间、销区形成交换关系，使车间

和销区成为经营主体：自主经营、自行管理、自负盈亏，追求

自身利益的经营理念，由此激发了新的活力。

第二，方式的转变。一是从分散到共享；二是从集权到还

权；三是从控制到诱导。尤其是我们搭建了在省内为数不多

的财务共享系统，做到了统制规章流程，统订核算标准，统筹

资金收付，统一凭证表单。

第三，手段的转变。一是业务：从指令到指引；二是业绩：

从考核到审核；三是做账：从人工到智能。其中，我们站在经

营主体的立场说话，贴心地为经营主体的利益着想，建立了

一套独特的业务指引系统。

第四，重心的转变。一是从记录账目到数据收集；二是从

归口监管到服务经营；三是从过程监控到营销指引。其中，我

们把重点放在服务经营上，为经营前行铺路架桥，为经营活

动排忧解难。

第五，核算的转变。一是成本，从笼统到精细；二是概念，

从常规到标新；三是资源，从无偿到计价。特别是我们做到了

成本核算到产品，收支核算到销区，费用核算到代表。

第六，评价的转变。一是贡献，从模糊到清晰；二是配置，

从整体到具体；三是产出，从粗略到精确。在财务数据的支撑

下，销区贡献的大小、资源配置的优劣，投入产出的质量都有

了客观的评价。

老江的分享
在解读完千金财务创新的六大法则之后，老江意犹未

尽，又给在场同学们分享了企业实际运营中的种种问题。

老江：我们把费用分为投入性费用和消耗性费用，这就

为费用的优化指明了方位，并且对于投入性费用应该保持较

高的比例，对于消耗性费用要基本控制。

老江：边际原理奠定了现代经济学的基础，搞经营一定

要理解边际原理。边际原理告诉我们两点：一是知道投入的

边界。当边际收入 边际成本时，企业利润最大；二是明白投

入的方向。在终端、产品、客户等领域中，要使人力、费用、精

力投入到边际利益率最大的地方。

老江：信息化是经营优化的前提和支撑。通过信息系统，

采集和整理终端、产品、客户、人员、费用五类资源数据，建立

数据库，通过数字化系统实现营销的标准化，实现经营业绩

的精确化，为经营主体提供全面指引。

老江：财务既有管理职能又有经营职责。财务要服务经

营、服从经营、促进经营。

老江：经营始于财务，终于财务，其经营业绩，归根结底

体现在财务。七年来，千金经营业绩大幅提高，财务部门起了

相当重要的作用。

课后，中南大学商学院会计与财务系教授李世辉表示：

“千金的财务创新”为江董的“千金经营法式”更好的落地夯

实了基础；“千金会计”在“千金药业”的经营发展上起到了相

当大的作用。这让我们更加认识到财务岗位在企业中的重要

性，对我们学习财务相关专业的学生指引了学习的方向、坚

定了学习的信心。

会计专硕刘雪琦表示：在讲座中，江董多次举例并与同

学们积极互动，互相探讨。通过交流，我们学习到了很多新知

识，也对实务中企业的运营模式、创新方式有了更深刻的了

解与认识。

SHI GUANG

株洲千金药业股份有限公司 协办
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千金故事

董方轶：
株洲首个专业网球教练

口述：董方轶 采访：温琳

真情 一碗凉茶
黄小波

分享会现场

董方轶（右）和他的冠军女儿。 记者 温琳 摄

老 江 给 在 场

同 学 们 分 享 财 务

创新的六大法则


